Note de situation du 16.6.23 sur le Domaine de Grignon

V3 du 16.6.23

Par Pascal Clerc, président du CSFG, membre du CA de Grignon2000

Les entités régulièrement présentes sur le Domaine de Grignon

- Le directeur AgroParisTech du site de Grignon tous les vendredis.
- Les personnels de la Ferme expérimentale venant faire des travaux.
- quelques autres personnels AgroParisTech, par périodes dans le bâtiment ECOSYS, mitoyen de la Ferme : la directrice du Musée du Vivant pour les collections du musée et l'archiviste pour une partie des archives d'AgroParisTech.
- Le centre de recherche appliquée sur les oléagineux protéagineux, Terres Inovia, qui emploie environ 30 personnes sur le site dans son bâtiment (le projet de leur déménagement à Saclay est abandonné).
- La Société Hippique de Grignon avec une personne salariée présente en permanence, des cavalier.e.s et près de 20 chevaux dans la magnifique halle Polonceau.
- L'association Arbre de fer qui continue d'entretenir l'arboretum et le jardin anglais. Elle a obtenu le label "*espace arboré remarquable*" pour l'arboretum et pour l'association.
- Le club géologique d'Île-de-France qui sauvegarde ses collections dans le pigeonnier et conduit ses activités à la carrière de fossiles La Falunière
- La société cynégétique qui continue aussi ses activités
- L'association sportive de Thiverval-Grignon qui utilise/utilisait des équipements sportifs du campus.

A mi 2023, résumé de la situation du Domaine de Grignon

- Le Préfet des Yvelines est toujours en charge du dossier, mais ne communique pas.
- Le Département des Yvelines est intéressé par le domaine, mais il n'est pas facile de comprendre de quelle manière, car rien ne filtre. Il semble bien que le Département n'ait pas de réel projet à opposer à celui de Grignon 2000.
- AgroParisTech a officiellement affirmé son intérêt pour le domaine de Grignon, notamment par une « contribution » adoptée lors du CA du 14 mars 2023.
- La Fondation Reconnue d'Utilité Publique d'AgroParisTech devrait être créée prochainement et son principal dossier annoncé sera Grignon, avec l'appui des anciens élèves d'AgroParisTech et de la nouvelle présidente de leur association, très impliquée dans le projet porté par Grignon 2000.
- Ce projet, reconnu comme le seul projet crédible par les acteurs territoriaux dont les élus et les associations, continue d'être affiné et gagne de nouveaux partenaires. Des réunions publiques thématiques sont organisées comme celle du 05/05/2023 à Paris, ainsi que des réunions d'informations comme celle à l'Assemblée Nationale du 17/05/2023 en présence d'une vingtaine de députés, à l'initiative de Karl Olive, le député de la circonscription.

Malgré cette situation bloquée, les porteurs du projet Grignon restent mobilisés.

Depuis le coup d'arrêt donné par l'Etat depuis fin 2021, le projet Grignon 2000 marque de précieux points : **Le projet continue sa consolidation**, il est totalement soutenu par les élus et acteurs locaux ainsi que par un nombre important d'élus et de grands acteurs nationaux, la contribution du CA d'APT de mars 2023 qui met en avant le fort intérêt de Grignon pour AgroParisTech, la prochaine création de la fondation AgroParisTech favorable à Grignon, la

nouvelle présidence des Alumnis (anciens élèves) également favorable au projet Grignon...Tous ces éléments sont nouveaux et positifs.

Face à cela, bien que les informations soient laconiques, le Préfet semble ne pas avancer. Le principal enjeu de la mi 2023 est, pour les porteurs du projet Grignon, de rencontrer le Département des Yvelines et les services du Préfet, en présence d'AgroParisTech, pour démontrer qu'il n'y a qu'un seul projet et l'ouvrir à toutes les parties prenantes.

Rappel des principaux faits de la période mi 2021-mi 2023

L'acte fondateur de la fin de l'année 2021, qui aurait dû donner des résultats tangibles pour l'avenir de Grignon en 2022, fut l'annonce du Préfet des Yvelines de sursoir à la vente de Grignon.

Cette annonce faisait suite à une première annonce par le ministère des Finances, fin juillet 2021, de vendre Grignon au promoteur Altaréa Cogédim en conclusion de la procédure de vente engagée en mars 2020.

Cette attribution, jugée scandaleuse par beaucoup, d'abord dénoncée par le blocus étudiant du 16 mars au 5 avril 2021, a été reçue par de vives protestations d'élus nationaux et locaux, de toutes les associations et entités regroupées pour défendre le projet d'intérêt général porté par Grignon 2026, suivies de deux manifestations importantes le 11/09/2021 devant les grilles de Grignon (photo ci-dessous) et le 30/09/2021 à Paris, regroupant chacune près de 500 personnes.



Le 11 sept. 2021, quarante élues et élus sont rassemblées avec 200 personnes pour la défense du Domaine de Grignon

Devant cette très forte mobilisation à laquelle les associations de Grignon ont contribué de toutes leurs forces, le Préfet des Yvelines, à qui a échu le dossier Grignon, a publié une communication en date du 15/11/2021 dont le titre est :

« Domaine de Grignon : une nouvelle procédure de cession sera lancée au second semestre 2022 »

Avec notamment le paragraphe :

« Des discussions complémentaires sur l'avenir de Grignon sont menées depuis l'été avec les collectivités territoriales, les acteurs locaux et les communautés étudiante et scientifique. Ces

consultations devant se poursuivre, il n'est pas possible de maintenir la procédure actuellement engagée. Une nouvelle procédure de cession sera lancée au second semestre 2022. »

Cette étape si importante est considérée par tous les acteurs porteurs et soutiens du projet Grignon, **tourné vers l'agroécologie et la transition agricole et alimentaire**, porté par Grignon 2000 et la Communauté de Communes Cœur d'Yvelines, comme une première victoire. Cependant, depuis cette date, la situation n'a malheureusement pas beaucoup évolué.

Malgré de premières réunions bilatérales proposées par le Préfet début 2022, notamment avec Grignon 2000 le 06/01/2022 et le 23/02/2022, les élus locaux... la grande réunion qui devait rassembler toutes les collectivités locales n'a pas eu lieu. A partir de mars 2022, seuls des points officieux ont eu lieu sans inclure des représentants du porteur du projet Grignon et sans qu'aucune communication ne filtre.

La création de « l'Union Citoyenne pour Grignon - UCG

Début 2022, « **l'Union Citoyenne pour Grignon - UCG** » est créée et tient de nombreuses réunions, dont celle du 18/06/2022 avec la municipalité de Thiverval-Grignon pour une convergence d'objectifs sur Grignon et celle du 29/11/2022 qui acte du soutien de l'UCG au projet porté par Grignon 2000.

Fin 2022, l'UCG est forte des **adhésions** suivantes. Pour les associations, Arbre de Fer / CFSG / Club géologique d'Ile de France / FNE78 / Villages en transition / Plaine de Versailles ; pour les étudiants, association CERCLE ; pour les syndicats, Sud Recherche INRAE / CFTC recherche INRAE / CFDT recherche INRAE. Un certain nombre d'autres entités et associations se sont également rapprochées de l'UCG. Grignon 2000 est invitée aux réunions.

Le Centre Emmaüs-Solidarité de Grignon

De fin décembre 2022 à fin mai 2023, l'Etat a réquisitionné deux bâtiments du campus (Ratineau et un pavillon Olmer) pour installer un **centre d'Emmaüs-Solidarité** avec 30 assistant.e.s sociaux d'Emmaüs et 200 familles sans abri venant de toute la région parisienne.

Des associations ont participé à des réunions avec la direction d'Emmaüs, à des collectes de fonds, de vêtements et de fournitures pour bébés. Elles ont intercédé auprès de la direction d'APT pour des moyens supplémentaires pour le centre Emmaüs A aussi été organisé une visite guidée de la Ferme, ...
